

La Gazette des Comores

Quotidien Indépendant d'Informations Générales

Paraît tous
les jours sauf
les week-end

26^{ème} année - N°5026 - Mardi 23 Décembre 2025 - Prix : 200 Fc

ENGAGEMENT CITOYEN À MORONI

La baie de Kalaweni reprend vie grâce aux jeunes



AFFAIRE AKBAR

Fomboni retrouve son calme

LIRE PAGE 2

Visitez le site de La Gazette
www.lagazettedescomores.com

02 Radjab 1447
Prières aux heures officielles
Du 21 au 25 Décembre 2025

Lever du soleil:

05h 40mn

Coucher du soleil:

18h 30mn

Fajr : **04h 28mn**

Dhouhr : **12h 09mn**

Ansr : **15h 45mn**

Maghrib: **18h 33mn**

Incha: **19h 47mn**



AFFAIRE AKBAR

Fomboni retrouve son calme

Après deux jours de tension liés aux manifestations des jeunes suite à la mort d'Akbar Issoufa, la situation est revenue à la normale à Fomboni. La libération de dizaines de personnes interpellées, l'arrivée des plus hautes autorités sécuritaires à Mohéli et l'appel à l'apaisement d'un membre de la famille du défunt ont contribué à restaurer le calme dans la capitale, malgré une manifestation pacifique annoncée pour le dimanche 21 décembre, finalement avortée.

En début de soirée du mercredi 17 décembre, une quarantaine de personnes jusque-là retenues à l'escadron de Bonovo ont été libérées. Une décision accueillie avec soulagement par une population éprouvée par deux journées consécutives de fortes tensions, les mardi 16 et mercredi 17 décembre, liées à l'affaire Akbar Issoufa, dont le décès continue de susciter émotion et interrogations.

Malgré ces libérations, la situation sécuritaire est demeurée préoc-

cupante durant une grande partie de la journée du jeudi 18 décembre. Des hommes en treillis continuaient de quadriller plusieurs quartiers de Fomboni, tandis que les gendarmes cités dans cette affaire restaient maintenus à l'escadron de Bonovo pour des raisons de sécurité. Le domicile de l'un d'eux aurait fait l'objet d'une intrusion, amenant les forces de l'ordre à placer l'intéressé et sa famille sous protection. Par ailleurs, la buvette de Fadhel Bianrif, le jeune ayant été en

contact avec Asma, de nationalité égyptienne et citée dans l'affaire, a été saccagée à Mabahoni. Ce dernier a également été également mis en sécurité pendant quelques jours.

Face à l'escalade des tensions, le chef de la Gendarmerie nationale, le lieutenant-colonel Djanfar Ousseine, accompagné de la gouverneure de Mohéli, Chamina Ben Mohamed, alors en déplacement à Ngazidja, s'est rendu en urgence sur l'île dès le mercredi. Une cellule de crise a été installée au siège du gouvernorat à Bonovo, réunissant autorités politiques et responsables militaires afin de coordonner les actions de sécurisation et de rétablissement de l'ordre public.

Dans le même temps, des interpellations ciblées se sont poursuivies dans plusieurs quartiers de Fomboni jusqu'au jeudi matin, tandis que les autorités multipliaient les efforts de médiation pour éviter une aggravation de la situation.

Un tournant décisif est interve-

nu en début de soirée du mercredi 17 décembre avec la prise de parole d'Afretane Issoufa, ancien ministre des Infrastructures, actuel directeur régional de la Société des hydrocarbures et frère ainé d'Akbar Issoufa. Dans une déclaration empreinte d'émotion diffusée sur les réseaux sociaux, il a appelé la population à l'apaisement, invitant à privilégier les prières et à faire confiance à la justice. « La paix dans notre pays est primordiale », a-t-il insisté. Dans la foulée, l'ensemble des personnes interpellées a été libéré.

Malgré cet appel, des contestataires ont maintenu leur intention d'organiser une marche pacifique le dimanche 21 décembre pour réclamer « vérité et justice ». Non autorisée par le préfet du centre, la mobilisation n'a finalement pas eu lieu. Dès le samedi soir, deux figures présumées de l'initiative ont été brièvement interpellées avant d'être relâchées.

Riwad



**Pour être informé,
je lis la Gazette chaque jour**



UNION DES COMORES
Unité - solidarité - développement

**MINISTÈRE DE L'AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE ET DE L'URBANISME CHARGÉ
DES AFFAIRES FONCIÈRES ET DES TRANSPORTS TERRESTRES**



Programme Régional de Résilience Climatique (PRRC)

Financement de la BM : Subvention IDA_E191-KM

DEMANDE DE COTATION

Maître d'Ouvrage : Unité de Gestion du Projet Régional de Résilience Climatique (PRRC)

auprès de l'adresse indiquée ci-dessous et prendre connaissance des documents d'Appel d'offres durant les heures de bureau de 08h à 16h00 (heure de Moroni) à l'adresse mentionnée ci-dessus

Pays : UNION DES COMORES

5. Les Soumissionnaires intéressés et éligibles peuvent obtenir un dossier de Demande de cotation complet en Français en formulant une demande écrite à l'adresse mentionnée ci-dessous et le document d'appel d'offres sera adressé par email.

Projet : Projet Régional de Résilience Climatique (PRRC)

6. Les offres devront être soumises à l'adresse suivante au plus tard **le 09 janvier 2026 à 14h 00 mn**. Les offres remises en retard ne seront pas acceptées. Les offres seront ouvertes publiquement en présence des représentants des Soumissionnaires et de toute personne choisissant d'être présente à l'adresse mentionnée ci-dessous **le 09 janvier 2026 à 14h 00 mn**

Titre du Marché : Réhabilitation du bâtiment affecté à l'Unité de Gestion de Projet PRRC.

7. Toutes les offres doivent comprendre une Garantie de l'Offre, pour un **montant de 540 000 KMF**

Prêt/Crédit/Don No : E191-KM

8. Veuillez noter que le Règlement de Passation des Marchés exige que l'Emprunteur divulgue les informations sur les propriétaires effectifs du Soumissionnaire attributaire, dans le cadre de l'avis de Notification d'Attribution de Marché, en renseignant le Formulaire de Divulgation des Bénéficiaires Effectifs inclus dans le document d'Appel d'Offres.

Appel d'Offres No : 2025-06-REH.BAT-UGP-PRRC

9. L'adresse à laquelle il est fait référence ci-dessus est la suivante :

Emis le : 18 Décembre 2025

Monsieur le Coordonnateur du PRRC

Date limite de cet avis : 09 Janvier 2026

Projet Régional de Résilience Climatique-Comores (PRRC) ;

1. Le Gouvernement de l'Union des Comores a obtenu un financement de Banque Mondiale d'un montant de 5,4 millions de dollars USD pour financer le Projet Régional de Résilience Climatique (PRRC), et à l'intention d'utiliser une partie de ce financement pour effectuer des paiements au titre du Marché de : Réhabilitation du bâtiment affecté à l'Unité de Gestion de Projet PRRC. Pour ce marché, l'Emprunteur utilisera la méthode de décaissement par Paiement Direct, tel que défini dans les Directives de Décaissement de la Banque mondiale pour le Financement de Projet d'Investissement, à l'exception des paiements pour lesquels le marché prévoit l'utilisation de crédit documentaire.

Enceinte de l'Union des Comores quartier ambassadeur,

2. L'Unité de Gestion de Projet (UGP) sollicite des offres fermées de la part de soumissionnaires éligibles et répondant aux qualifications requises pour fournir les équipements indiqués dans le Dossier d'appel d'offre

Entrée corniche rez de chaussée du bâtiment situé à l'Ouest,

3. La passation de marchés sera conduite par passation de marchés au niveau national en utilisant un Document de Demande de Cotation (DC) tel que défini dans les « Règlements des Passation de Marchés de la Banque mondiale pour les Emprunteurs de FPI » Février 2025 (« les Règles de Passation des Marchés »), est ouvert à tous les Soumissionnaires de pays éligibles.

Téléphone : (+ 269) 733 26 09

4. Les Soumissionnaires intéressés de pays éligibles peuvent obtenir des informations Les soumissionnaires éligibles et intéressés peuvent obtenir des informations

Email : mailto:rcpcomores@gmail.com; samil.chakira@outlook.com

ENGAGEMENT CITOYEN À MORONI

La baie de Kalaweni reprend vie grâce aux jeunes

Ce dimanche 21 décembre 2025, le Collectif des jeunes de Moroni, regroupant les quartiers de Badjanani et Mtsangani, a lancé la deuxième journée d'une opération de nettoyage et d'assainissement de la baie de Kalaweni. Soutenue par la municipalité de Moroni et plusieurs opérateurs économiques privés, cette initiative marque une nouvelle étape dans la reconquête de cet espace emblématique, progressivement transformé en dépotoir au fil des années.

Ancien port de Moroni, l'espace Kalaweni, situé face à la mosquée de

Badjanani, constitue un lieu chargé d'histoire et un symbole fort du patrimoine local. Pourtant, ces dernières années, il est devenu un point d'accumulation d'épaves, de carcasses de bateaux de pêche abandonnés, et de déchets de toutes sortes. Face à cette situation préoccupante, les jeunes de Mtsangani et de Badjanani se sont organisés pour redonner à cet espace une image digne de son passé, celui du port aux boutres, les célèbres djahazi.

« Aujourd'hui, plus personne n'ose emmener ses enfants se baigner ici à cause de la pollution. Pourtant, c'était autrefois un lieu où nous venions nous détendre avec nos mères », témoigne Djamelddine

Mohamed, membre du collectif.

Cette deuxième journée de mobilisation a également attiré plusieurs personnalités locales, dont le maire de Moroni, Omar Mohamed. Après des échanges préalables avec les jeunes, le Maire de la capitale a mobilisé le personnel communal ainsi que des partenaires pour appuyer l'initiative. « La mairie soutient cette action car elle contribue directement au bien-être de notre communauté », a-t-il déclaré.

Interrogé par notre confrère correspondant de RFI aux Comores, Amin Saïd Ahmed estime toutefois que ces actions citoyennes, aussi importantes soient-elles, ne suffisent pas à elles seules pour redonner

au Kalaweni son image d'antan. « Il faut une véritable volonté politique, accompagnée de décisions et d'actes administratifs, pour limiter durablement l'accumulation des déchets », a-t-il souligné.

Au-delà de l'engagement citoyen, l'opération vise également à préserver la biodiversité côtière. Pour Madame Baghirat Soilihi, représentante des femmes de Moroni, la dégradation de la baie est un signal d'alarme. « Restaurer cet espace, c'est préserver une ressource vitale et réaffirmer l'importance de la protection de l'environnement », a-t-elle expliqué, avant d'ajouter : « Voir la baie de Kalaweni dans cet état montre à

quel point l'équilibre écologique s'appauvrit. C'est pourquoi nous, les femmes de la ville, avons décidé de rejoindre et soutenir cette initiative. »

Déterminé à inscrire son action dans la durée, le collectif entend poursuivre les opérations de nettoyage et espère inspirer d'autres localités confrontées à la dégradation de leurs espaces naturels. Dans un communiqué, il rappelle que l'objectif de leur action est « de redonner à la baie de Kalaweni l'image qu'elle avait autrefois ».

Aticki Ahmed Ismael
(stagiaire)

SOIXANTE ANS DU CLUB ROTARY

Le Rotary s'engage pour la santé des mères et des enfants

Le Club Rotary a célébré ses soixante ans, la semaine dernière. Présente dans plus de soixante-dix pays à travers l'action « Unis pour faire le bien », l'organisation mène également des actions à Moroni. Dans le cadre de cette commémoration, un projet d'appui à la santé mère-enfant a notamment été mis en œuvre.

Le Club Rotary a soixante ans. À Moroni, comme dans les autres pays où l'organisation est présente, la commémoration bat son plein. Lors d'une rencontre avec la presse jeudi dernier, Kader Irchad Barry, Président du Rotary Club de Moroni, est revenu sur les actions menées par le club, se félicitant de six décennies d'engagement au service d'initiatives collectives visant à bâtir des communautés résilientes, sûres, saines et durables.

C'est dans ce contexte que Kader Irchad Barry a annoncé le projet Shawiri, dédié à l'appui à la santé maternelle à travers le programme « Ruwa Mwana », dont

l'objectif est de renforcer l'enregistrement des naissances. Ce programme vise à encourager les femmes à donner naissance dans les milieux de santé appropriés afin d'éviter les accouchements risqués dans les foyers familiaux.

À l'occasion de leur anniversaire, un projet d'appui à la santé de la mère et de l'enfant est envisagé : « C'est un projet crucial qui vise à accompagner les sage-femmes avec des formations, et à renforcer le matériel de santé dans les maternités afin de protéger la santé de la mère et celle de l'enfant », a expliqué le président du Rotary Club de Moroni. Ce projet vise la création d'un groupe de 60 sage-femmes - 26 à Ngazidja, 24 à Ndzuani et 10 à Mohéli - qui seront dotées de matériel, et formées pour mieux accompagner les mamans, surtout dans les zones difficiles d'accès.

La rencontre avec la presse a vu la participation du conseiller privé du président, Houmed Msaidie, de la présidente de la Fédération des sages-femmes et du Gouverneur du



Conférence de Presse du Rotary Club Moroni.

Rotary International, Bernard Leong-Son qui a exprimé sa sympathie envers Moroni, avant de louer les actions du Rotary Club de Moroni.

« On a célébré 120 ans de Rotary à travers le monde et cette initiative existe dans 70 pays. (...) Ensemble, nous travaillons dans le message : « Unis pour faire le bien ». C'est une très belle initiative pour le Rotary de Moroni de travailler pour apporter quelque chose aux

enfants ; et pour faire le bien ».

Pour rappel, le Rotary International a été fondé en 1905. Présent dans plus de plus de soixante-dix pays, il réunit plusieurs clubs dont Le Rotary Club de Moroni qui a vu le jour le 8 décembre 1965. À Moroni, la célébration, placée sous le signe de la transmission intergénérationnelle, a marqué un passage de flambeau. Soixante ans après la création du Rotary Club de Moroni, le club Interact de Moroni Héritage,

réunissant de jeunes Rotariens de 12 à 18 ans, a conduit une cérémonie de Gala à travers une chorale, des représentations théâtrales retracant l'histoire du Rotary, et diverses activités culturelles. Le Gouverneur du Rotary International, Bernard Leong-Son, ému, a salué dans cette jeunesse « l'avenir et la pérennité du Rotary ».

Kamal Gamal

CULTURE

Une semaine culturelle riche à Iconi

La 4e édition de la semaine culturelle, regroupant la région de Bambao ya mboini a pris fin hier 21 décembre, au Centre de lecture et d'animation culturelle d'Iconi. Une ambiance festive, avec la remise des prix aux gagnants des établissements scolaires. La cérémonie a réuni le coordinateur national des CLAC, le directeur du CNDRS, le maire de Ndrouani, le chef du village d'Iconi, des parents, des élèves et des directeurs des établissements scolaires.

“L'éducation est la clé pour bâtir un avenir meilleur pour les Comores », a déclaré Ryadhuidine Idrisse, le coordinateur National des CLAC, lors de la remise de prix aux 18 gagnants des

établissements scolaires aux concours organisés lors de la 4e édition de la semaine culturelle. Dans son discours, Ryadhuidine Idrisse a annoncé qu'une bibliothèque nationale sera mise en place en 2027, soulignant l'importance de la cultu-

re et de l'éducation dans le développement de la région : « Nous formons et éduquons les présidents, les ministres, et les gouverneurs de demain. Il est donc essentiel de leur donner les outils nécessaires pour réussir, en les encourageants et en

les accompagnants ».

Ryadhuidine Idrisse s'est adressé au maire de Bambao ya Mboini, l'invitant à soutenir les centres de lecture sur l'ensemble du territoire comorien afin de préparer la mise en place d'une bibliothèque nationale d'ici 2027. « Nous avons des objectifs, et parmi eux la création d'une bibliothèque nationale aux Comores. Nous comptons sur les maires pour unir nos forces et notre engagement afin qu'elle voie le jour d'ici 2027 », a-t-il déclaré.

Plusieurs écoles ont participé aux activités lors de cette 4^e édition, regroupant la région de Bambao ya Mboini. On citera l'école privée Lalla Salma, qui a remporté le deuxième prix du jeu de groupe sur la préparation des textes, ainsi que le deuxième prix du jeu de bingo.



L'école Espoir, qui a décroché le premier prix du jeu de groupe sur les jeux de mots, le Groupe scolaire Idéal qui s'est distingué en remportant le premier prix du travail de groupe sur la préparation des textes. L'équipe Toimaya a, pour sa part, reçu un prix à l'issue d'un match de football. Les plus jeunes aussi se sont illustrés dans les activités, à l'image de Djawad Nadhim, 6 ans, qui a remporté le premier prix de la course d'eau. Moutoirifou Chabaane a reçu une médaille pour son premier prix au jeu de scrabble, Saïd Mohamed s'est vu décerner la médaille d'homme du match. Le collégien Mouayade Saïd Youssouf a obtenu, lui, une médaille pour le marathon.

El-Aniou Fatima (stagiaire)

COUPE D'AFRIQUE DE SLAM

Les Comores éliminés en demi-finale

Les Comores ont pris part à la récente édition de la Coupe d'Afrique de Slam-Poésie (CASP), organisée à Ndjamen, au Tchad. Cette compétition continentale se veut un véritable espace d'échanges artistiques entre slameurs, visant à renforcer les liens culturels et à promouvoir la cohésion entre les peuples à travers la force des mots et la performance scénique. Le parcours comorien s'est toutefois arrêté en demi-finale.

La quatrième édition de la coupe d'Afrique de Slam-Poésie (CASP) s'est déroulée du 1er au 6 décembre dernier. Pendant ces six jours de compétition poétique, le pays a été représenté par Slafoûète dont le vrai nom est El Badaoui Saïd Aboudou, originaire de Ngazidja, et par Halda Hassani, originaire de Ndzuani.

Malgré la performance artistique exprimée sur scène, la compétition s'est arrêtée en demi-finale pour les Comores. Joint par nos soins, Slafoûète s'est exprimé : « Je crois profondément que, pour

représenter son pays, il faut prendre le temps de comprendre les autres. Se cultiver sur l'histoire et la sensibilité des peuples rencontrés permet de créer des liens sincères et de porter une parole plus authentique. Je connais mon histoire, je me suis ouvert à celle des autres, et cela m'a permis de tisser plus de dix liens dès le premier jour ». Et de poursuivre : « Pour participer à la CASP, mon rôle a été de travailler avec Halda Hassani sur l'aspect artistique et gestuel : respiration, posture, présence scénique et cohérence émotionnelle. Comme elle possède déjà une plume affirmée, il s'agissait d'affiner tout ce qui entoure la performance afin qu'elle représente dignement les Comores ».

Précisons que la Coupe d'Afrique de Slam poésie est une compétition continentale qui a lieu tous les deux ans. Elle réunit des artistes de slam et de spoken word, et des représentants de plus de 20 pays africains. Et dans cette quatrième édition, le Sénégal s'en est sorti vainqueur.

La compétition a été un succès



pour le pays dans la mesure où les participants ont pris part à de nombreuses activités dont des ateliers artistiques, des rencontres pédagogiques et des échanges culturels et spectacles. « En tant qu'ambassadeur et slamaster, j'ai aussi été amené à intervenir. Avec deux autres pays, nous avons été invités à animer une session sur le thème (Slam comme outil pédagogique) à l'école SANGOYA, dans la communauté de Matoto. C'était un moment de partage essentiel qui s'inscrit pleinement dans la mission du CASP », s'est réjoui Slafoûète. À travers ces moments, l'artiste comorien a eu à partager avec d'autres artistes africains sur leurs créations, leurs visions et apprendre les

uns des autres, au-delà de la compétition. C'est une coupe qui veut renforcer les liens culturels, valoriser les talents émergents et promouvoir la cohésion entre les peuples à travers la puissance des mots et de la performance.

Kamal Gamal



MINISTÈRE DE L'AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE ET DE L'URBANISME CHARGÉ DES AFFAIRES FONCIÈRES ET DES TRANSPORTS TERRESTRES



Programme Régional de Résilience Climatique (PRRC)
Financement de la BM : Subvention IDA_E191-KM

AVIS A MANIFESTATIONS D'INTERET POUR LE RECRUTEMENT D'UN(E) RESPONSABLE EN PASSATION DE MARCHE DU PROJET REGIONAL DE RESILIENCE CLIMATIQUE (PRRC)

SELECTION DE CONSULTANT PAR LES EMPRUNTEURS DE LA BANQUE MONDIALE

**UNION DES COMORES
PROJET REGIONAL DE RESILIENCE CLIMATIQUE (PRRC)**
N° de don : IDA-191-KM
N° de référence : KM-MATUAFTT-526237-CS-INDV
Date de l'Avis : le 22 Décembre 2025
Date limite de cet avis : 13 Janvier 2026 à 14H00 (heure locale)

1. Le Gouvernement de l'Union des Comores a reçu un financement de la Banque Mondiale, pour couvrir les coûts des activités du Projet Régional de Résilience Climatique (PRRC) et, a l'intention d'utiliser une partie de ce Don (Don N°E191-KM), pour effectuer les paiements au titre du contrat des services d'un(e) responsable en passation de marche du Projet Régional de Résilience climatique (PRRC)

1. Missions du Responsable en Passation des Marchés

Sous la responsabilité du COR, et en relation étroite de coordination avec le Responsable Administratif et Financier du projet, le RPM a pour missions principales la programmation, l'organisation, la supervision et le contrôle du processus de passation des marchés du projet, avec préparation de tous les documents y afférents. Elles sont reparties comme suit :

-Assure le suivi de l'utilisation des biens et des services fournis par le Projet, en élaborant et tenant à jour les rapports sur l'utilisation et le fonctionnement des équipements mis à la disposition des diverses composantes du Projet et veillant à ce que leur maintenance soit effectuée

selon les méthodes efficaces et économiques.

- Veille au respect des accords avec l'IDA et notamment à l'application des dispositions de passation de marchés inscrites à l'AF, ceci à tous les stades des acquisitions de biens et de services, de l'exécution des travaux et de missions de consultants ;

- Appuie le RAF chaque fois que nécessaire dans sa responsabilité de veiller à ce que les montants des paiements aux prestataires soient conformes aux termes du contrat/marchés.

- Assure le programme des marchés y compris la responsabilité de la gestion du STEP.

2. Qualifications et expériences professionnelles

Le RPM doit avoir au moins un BAC+4 en ingénierie, génie civil, économie ou gestion, passation de marchés, ou équivalent Avoir au moins cinq(05) ans d'expérience professionnelle dans le domaine de la passation des marchés avec des bonnes connaissances des procédures de l'IDA ou d'autres institutions financières internationales, Bonnes capacités rédactionnelles, Bonne maîtrise de la langue française (oral et écrit) et des outils informatique (en particulier Excel et Word).

Les critères d'éligibilité et la procédure de sélection seront conformes aux procédures spécifiées dans le Règlement de Passation des Marchés de l'IDA pour les emprunteurs sollicitant le Financement de Projets d'Investissement - Sixième Edition Février -2025 « Sélection de Consultants Individuels (SCI) ».

Les termes de référence détaillés (TDRs) pour cette mission peuvent être obtenus à l'adresse émail indiquée ci-après : rcrpcomores@gmail.com / samil.chakira@outlook.com

look.com

Les manifestations d'intérêt rédigées en français constituées d'un (01) dossier doit être déposés sous plis fermés avec la mention :

« Recrutement d'un (e) Responsable en Passation de Marché pour le Marché de Consultation Référencée KM-MATUAFTT-526237-CS-INDV, avant 14H00 Le 13 Janvier 2026. La version électronique est acceptée

Il convient de noter que seul les candidat(e)s présélectionneront appeler à passer un test écrit et oral.

3. Composition de dossiers de candidature :

Lettre de motivation datée et signé
Curriculum vitae détaillé et coordonnées pour contact rapide
Casier judiciaire datant de moins de trois mois
Copies certifiées des diplômes et des attestations
Certificat médical d'aptitude de moins de 3 mois
Certificats de travail
Copie de la carte Nationale

À l'attention de : M. SAMIL CHAKIRA

Coordonnateur National
Projet Régional de Résilience Climatique (PRRC)
Email : rcrpcomores@gmail.com; samil.chakira@outlook.com

Téléphone : +269 733 26 09

Adresse : Moroni, quartier ambassadeur, Enceinte de l'Union des Mecks, entrée corniche rez de chaussée du bâtiment situé à l'ouest.

OUVERTURE CAN 2025

Les Cœlacanthes défaites mais pas ridiculisés

Dans un entretien accordé à un média de la CAF, le sélectionneur comorien Stefano Cusin avait qualifié l'équipe marocaine de véritable Everest. Sur le terrain, les Lions de l'Atlas ont en effet dressé une véritable forteresse. Mais les faits ont démontré que les Cœlacanthes ont tenu tête au numéro un africain. Mieux encore, ils ont fait match nul lors de la première période, avec un Yannick Pandor des grands jours qui a magnifiquement stoppé un penalty à la onzième minute de la première période. Prochain défi, et non des moindres pour les coéquipiers de Youssouf Mchangama : la Zambie le 25 décembre prochain, avec pour objectif, un résultat positif afin de maintenir l'espoir d'une qualification avant la troisième journée face au Mali.

C'est sûr qu'on savait ce qu'on allait subir durant ce match face à une très bonne équipe du Maroc. On a essayé de rester solides jusqu'au bout mais malheureusement, on a eu des petits détails qui font qu'on a encaissé ces buts... Ça reste encourageants quand même parce qu'on a essayé de rester le plus solide possible, face à une équipe qui exploite le moindre détail », a déclaré devant la presse, le gar-

dien de but comorien peu après le coup de sifflet final lors du match d'ouverture de la CAN 2025 opposant le Maroc aux Comores, dimanche 21 décembre. Auteur d'un arrêt magnifique sur un penalty de Rahimi, Yannick Pandor s'est dit tout de même satisfait d'avoir joué dans un stade plein et d'avoir pu exprimer son talent, notamment sur ce penalty. « Le penalty, c'est un jeu avec l'attaquant. J'essaie d'attendre au maximum, ensuite c'est le feeling... Je suis content ».

Alignés dans un système à cinq défenseurs, les Cœlacanthes avaient pour objectif d'attirer l'adversaire, avant de procéder par contre-attaques lors des phases offensives. Un schéma exigeant, qui demande un important sacrifice défensif, tant de la part des défenseurs que des milieux de terrain, souvent cantonnés à des tâches défensives. Un dispositif assumé, dans lequel l'équipe accepte de subir, comme l'a reconnu le défenseur Saïd Bakari : « On a fait une bonne première mi-temps. C'est vrai qu'on a beaucoup défendu mais contre ce genre d'équipe, c'est normal ».

Une analyse qui colle parfaitement avec les chiffres de la rencontre, largement dominée par le Maroc, avec une possession de balle de 71%. Malgré cette domination, les Cœlacanthes n'ont à aucun



Les Coelacanthes à la CAN 2025.

moment paru ridicules. Ils ont même provoqué quelques sueurs froides dans la défense marocaine, notamment sur cette frappe de Rafiki Saïd qui a contraint Bounou, le gardien marocain, à se détendre à deux reprises pour empêcher le ballon de finir au fond des filets. Cette action était d'un raid solitaire de l'attaquant comorien, qui avait mystifié la défense adverse avant d'en-

voyer ce magnifique tir du pied gauche.

Du côté des Lions de l'Atlas, cette victoire d'entrée signifie beaucoup dans leur quête d'un deuxième titre continental. En 1988 lors de la première CAN organisée au Maroc, les Lions avaient fait match nul (1-1) contre le Zaïre, alors que les Nord africains revenaient d'un mondial 1986 où ils avaient particuliè-

ment brillé en terminant premier du groupe F devant l'Angleterre, avant de se faire éliminer in extremis en huitième de finale dans les derniers instants de la rencontre (0-1) contre la RFA, futur finaliste. Entamer une compétition à domicile, avec une victoire, est toujours quelque chose de rassurant.

Imtiyaz

RENFORCEMENT DES COMPÉTENCES EN LANGUE FRANÇAISE

270 enseignants engagés dans un vaste programme de formation

Lancé en septembre 2025, un ambitieux programme de renforcement des capacités en langue française mobilise 270 enseignants à Mohéli. Portée par le projet PREFEC, cette formation, soutenue par l'agence française de développement (AFD), vise à améliorer durablement les compétences pédagogiques et linguistiques des enseignants du primaire.

Un important programme de renforcement des capacités en langue française est actuellement en cours, au bénéfice de 270 enseignants issus de différentes écoles primaires publiques de Mohéli comme dans les autres îles. Cette initiative s'inscrit dans le cadre du projet PREFEC, un projet du ministère de l'Éducation nationale, financé par l'Agence française de développement (AFD) et mis en œuvre par les Alliances françaises à l'échelle nationale, sous la supervision étroite du ministère.

Démarrée le 13 septembre 2025, la formation s'étendra jusqu'à la fin du mois de janvier 2027. Elle est structurée en trois grandes périodes. La première s'est déroulée de septembre à fin décembre 2025. La deuxième phase est prévue de janvier à juin 2026, tandis que la troisième et dernière période se tiendra du 15 septembre 2026 à la fin janvier 2027. À ce stade, les participants

arrivent au terme de la première phase du programme.

Le ministère de l'Éducation nationale joue un rôle central dans le suivi du dispositif. Un point focal a d'ailleurs été désigné pour travailler en étroite collaboration avec les formateurs et veiller au bon déroulement des activités. Les enseignants bénéficiaires ont été préalablement évalués par le ministère, puis

répartis en groupes selon leur niveau de maîtrise du français, sur la base des résultats obtenus.

Actuellement, les participants sont soumis à une phase de test destinée à mesurer les acquis et à évaluer les compétences développées depuis le début de la formation. Cette évaluation permettra notamment de déterminer quels enseignants pourront accéder à un niveau supérieur, en

fonction de leurs performances.

Les 270 enseignants concernés sont répartis sur deux sites de formation, notamment à l'École primaire publique (EPP) de Wanani et à celle de Niomachoi. À l'issue du programme, un examen final unique viendra sanctionner l'ensemble du parcours. Les participants recevront une attestation de fin de formation, attestant à la fois de leur assiduité et de leur engagement tout au long du processus.

« Tout se passe bien. La formation est utile et enrichissante. Nous avons un peu perdu l'habitude des exercices de compréhension orale, mais nous nous adaptons progressivement », a confié Hamada Ounaray, l'un des enseignants bénéficiaires.

À travers ce programme, les autorités éducatives ambitionnent de renforcer la qualité de l'enseignement du français et, à terme, d'améliorer les apprentissages des élèves à l'échelle nationale.

Riwad



Formation des enseignants du Primaire.



Ministère de l'Education Nationale, de l'Enseignement et de la Recherche Scientifique,
de la Formation et de l'Insertion Professionnelle – (MENERSFIP)

PROJET D'APPUI AU RENFORCEMENT DES COMPÉTENCES ENSEIGNANTES EN FRANÇAIS POUR
L'AMÉLIORATION DE L'ENSEIGNEMENT AUX COMORES.



(PREFEC)

Convention de Financement N° : CKM 1119 02 V

Avis d'Appel à manifestations d'intérêts

Recrutement d'un consultant (Cabinet/Agence de communication) pour l'élaboration d'une stratégie et la mise en œuvre un plan de communication pour le compte du PREFEC

Date de l'Avis : 23/12/2025

I- Contexte et objectifs du projet

L'Union des Comores, représentée par le Ministère de l'Education Nationale, de l'Enseignement, de la Recherche Scientifique et de la Formation et de l'Insertion Professionnelles (MENERSFIP) de l'Union des Comores a reçu un financement de l'Agence Française de Développement ("AFD"), au titre du Projet d'appui au renforcement des compétences enseignantes en Français pour l'amélioration de l'enseignement aux Comores (PREFEC) et a l'intention d'en utiliser une partie pour effectuer les paiements dus au titre du présent marché.

Le PREFEC vise à renforcer qui vise à contribuer à l'amélioration des compétences professionnelles en français des enseignants aux Comores, en cherchant à optimiser les dispositifs de formation existants par l'usage notamment des outils numériques, en vue d'améliorer les compétences de base des élèves dans l'appropriation de la langue française à l'oral et à l'écrit, compétences nécessaires à l'amélioration de leurs performances scolaires.

Le PREFEC interviendra au niveau des enseignants du primaire.

Dans ce cadre, l'intervention du PREFEC se structure autour de 2 composantes :

- **Composante 1** : Renforcer les compétences langagières en français des enseignants du primaire infra-B2 afin qu'il leur soit plus aisés de manier le français langue de scolarisation en classe

- **Composante 2** : Renforcer les compétences pédagogiques et didactiques des enseignants du primaire et du collège pour enseigner le et en français afin qu'ils soient à même de soutenir l'ensemble des élèves, y compris les plus fragiles

II- Services à fournir

Les Services du candidat auront pour objet l'élaboration d'une stratégie de communication et l'élaboration d'un plan de communication ainsi que sa mise en œuvre pendant toute la durée du projet en cohérence avec les objectifs du projet PREFEC et les besoins des bénéficiaires finaux (les enseignants et les élèves du primaires).

La mission d'étalera sur toute la durée du projet (fin prévisionnelle du projet prévue en 2027), avec des déplacements potentiels sur les îles de Grande Comores et d'Anjouan. La durée de la prestation est susceptible d'être adaptée suivant l'évolution du projet.

La Cellule de Gestion du Projet (CGP) du MENERSFIP, maîtrise d'ouvrage du projet, invite les Candidats à manifester leur intérêt à fournir les Services décrits ci-dessus.

Cet appel à Manifestation d'Intérêt s'adresse aux Cabinets d'études /Agence de communication.

Les critères d'éligibilité à un financement de l'AFD sont spécifiés à l'Article 1.3 des "Directives pour la Passation des Marchés financés par l'AFD dans les États étrangers", disponibles en ligne sur le site internet de l'AFD : <http://www.afd.fr>.

III- Dossier de candidature

Les Candidats ne peuvent soumettre qu'une seule candidature en leur nom propre ou en Groupement. Si un Candidat (y compris le membre d'un Groupement) soumet ou participe à plusieurs candidatures, celles-ci seront éliminées. En revanche, un même Sous-traitant peut participer à plusieurs candidatures.

Si le Candidat est constitué en Groupement, la Manifestation d'Intérêt doit inclure :

- une copie de l'accord de Groupement conclu par l'ensemble de ses membres,
- ou
- une lettre d'intention de constituer un Groupement, signée par tous ses membres et accompagnée d'une copie de l'accord de Groupement proposé.

En l'absence de ce document, les autres membres seront considérés comme Sous-traitants.

Les références et qualifications des Sous-traitants ne sont pas prises en compte dans l'évaluation des candidatures.

Les Candidats intéressés doivent produire les informations démontrant qu'ils sont qualifiés et expérimentés pour réaliser les présents Services,

A ce titre, ils justifieront qu'ils possèdent des références de prestations récentes et similaires :

- Son identification
- Ses références et idéalement des références de prestations récentes et similaires
- Ses attestations de services rendus, certificats obtenus, attestations de bonne exécution, etc.

Le caractère similaire des références sera analysé en fonction :

- De l'ampleur des marchés (client/bailleur, budget de la prestation)
- De la nature des Services (courte description de la prestation)
- Du domaine et de l'expertise technique (livrables réalisés)
- Du contexte géographique (pays où la prestation a été menée)

Le MENERSFIP, à travers la CGP PREFEC, dressera une liste restreinte de six (6) Candidats maximum, présélectionnés sur la base des candidatures reçues, auxquels il adressera la Demande de Propositions pour la réalisation des Services requis.

IV-Modalités de remise des manifestations d'intérêt

Les manifestations d'intérêts doivent être envoyées sous format PDF par courrier électronique aux adresses mentionnées ci-dessous au plus tard le 12 / 01 / 2026 à 16 heures 00 (heure locale) de Moroni (Union des Comores) avec mention : « **Recrutement d'un consultant (Cabinet/Agence de communication) pour l'élaboration d'une stratégie de communication et sa mise en œuvre pour le compte du PREFEC.** »

Courriel : à : coordo.prefec.2024@gmail.com ,
copie à raf.prefec2024@gmail.com

V- Obtention d'informations complémentaires

Les Candidats intéressés peuvent obtenir des informations supplémentaires à l'adresse mentionnée ci-dessous, aux heures suivantes :

- **Lundi au jeudi : 8h à 12h 30 et 13h 30 à 17h 00**
- **Vendredi : 8h à 11h 30 et 13h 30 à 17h 00**

Projet d'appui au renforcement des compétences enseignantes en Français pour l'amélioration de l'enseignement aux Comores,– PREFEC – du Ministère de l'Education Nationale, Avenue de la République du Sénégal, Affaires Sociales - PO Box 97 Moroni – COMORES